

# CHILE

**AI**  **AGENCIA INFORMATIVA DE LA RESISTENCIA**

## SUMARIO

1. EL PARTIDO RADICAL Y LA REVOLUCION CHILENA. Entrevista al Presidente del Partido Radical de Chile, Anselmo Sule
2. JORNADA DE SOLIDARIDAD CON CHILE: "CHILE LUCHA, CHILE VENCERA"
3. RESUMEN NOTICIOSO

Nº 6

mayo 1981

ENTREVISTA AL PRESIDENTE DEL PARTIDO RADICAL DE CHILE,  
ANSELMO SULE

El Partido Radical y la revolución chilena

Con una historia que supera los cien años, el Partido Radical de Chile mantiene una estrecha relación con la base social de aquel país suramericano. Formó parte de la coalición de partidos políticos que llevó a Salvador Allende al poder en 1970. Después del golpe militar de 1973 fue perseguido junto con las fuerzas marxistas y revolucionarias.

El Partido Radical jugó un papel importante en el proyecto de Estado chileno desde fines del siglo pasado. A nombre de las fuerzas más progresistas del capital combatió a los sectores "oligarcas" vinculados al latifundismo y al imperialismo. Llegó al poder en 1938, en alianza con socialistas y comunistas. Después de la Segunda Guerra Mundial rompió con la izquierda y más tarde fue desplazado del Ejecutivo. En 1970 volvió a formar una alianza con sectores marxistas.

En la actualidad el Partido Radical sigue siendo una fuerza política que atrae a sectores amplios de la pequeña burguesía chilena. En esta entrevista, el Presidente de la organización partidista, el ex-Senador Anselmo Sule, define la línea política del PR en la actual coyuntura.

Sule está viviendo en el exilio que le ofrece México. La conversación que enmarcó esta entrevista, se efectuó recientemente en la ciudad de Panamá con motivo de una reunión de la sección latinoamericana de la Internacional Socialista.

P. Cómo percibe la coyuntura actual el Partido Radical?

R. La actual coyuntura de Chile hay que analizarla en función de la nueva Constitución que empezó a aplicarse el 11 de marzo del año en curso, la que fue aprobada por un plebiscito fraudulento repudiado a nivel planetario incluso por la XXXV Asamblea General de las Naciones Unidas en diciembre de 1980, por 97 contra 8.

Las disposiciones de la nueva Carta Fundamental están inspiradas en lo más esencial de las concepciones fascistas: ellas ponen en el centro de las preocupaciones la existencia de unos míticos valores que corresponden a una no menos mítica esencia de la chilenidad, por cuya conservación debe velar un gobierno "fuerte". En la práctica, se trata de velar por la conservación del modelo de capitalismo instaurado por la dictadura militar hace más de siete años, abiertamente favorable a las empresas transnacionales y a sus socios minoritarios en Chile, modelo impuesto por la Junta a sangre y fuego a las grandes mayorías nacionales del país. Para este efecto, se excluye y reprime toda disidencia. La nueva Constitución acepta todos los postulados económicos del capitalismo, pero rechaza explícitamente sus postulados políticos.

En palabras de Pinochet, la nueva Constitución no es "neutral". De acuerdo con su texto, los chilenos "nacieron Libres" pero "no viven" libres, pues la disidencia, incluso a nivel de opinión, es motivo de sanciones, algunas de ellas de carácter penal, que se aplican retrospectivamente para aquellos que nacimos y vivimos en libertad hasta el 11 de septiembre de 1973. Porque todos quienes hayan disentido o disientan de lo que cínicamente se denomina "nueva democracia", aparte de la posibilidad de quedar sujetos a las sanciones penales establecidas desde los primeros días de la dictadura militar, quedan inhabilitados para elegir para elegir y ser elegidos, pierden todo derecho a permanecer o acceder a un empleo o cargo público, quedan impedidos para ejercer funciones

docentes o relacionadas con los medios de comunicación de masas. Los partidos o movimientos políticos pasan a ser "ilícitos" constitucionales. Entre tanto entra en funciones un Tribunal Especial que, bajo la denominación de Tribunal "Constitucional", se encargará de hacer efectivos todos los preceptos represivos de la nueva Constitución.

El asesino se instaló el mes pasado en la Moneda, el Palacio de los Presidentes de Chile, donde la presencia espiritual de un Balmaceda, un Aguirre Cerda y de un Allende, recordará permanentemente al usurpador la diferencia que existe entre su miserable pequeñez de vendededor de su patria a los intereses extranjeros y aquellos grandes luchadores que rindieron sus vidas en defensa de la soberanía y el derecho de sus pueblos. Para Pinochet al sentarse en el solio de los legítimos Presidentes de Chile no lo hará, pese a su pretendida legitimación a través de los abusos del poder, como Presidente constitucional de los chilenos. El será sólo el administrador de la Comisión encargada de proseguir la entrega del país al imperialismo y a las transnacionales. Será el custodio de la única libertad que existe en Chile: la libertad de elegir la marca de los productos que se pueden adquirir en el mercado de una sociedad alienada con un consumismo típico del capitalismo salvaje. Y esto lo sabe todo el mundo. Es el resultado lógico del sistema imperial que explota a nuestras naciones e impone por la fuerza de su poder económico y por la fuerza de las armas un revitalizado dominio colonial, sostenido con el exterminio sangriento de los patriotas opositores.

No obstante los poderes que le otorgó la Constitución fascista, incluyendo la facultad exclusiva de expulsar del país y de impedir el retorno a quien el dictador estime conveniente, sin que para tales eventualidades rija el recurso de amparo o "habeas corpus" de validez universal, el mismo día 11 de marzo dictó un decreto proclamando el Estado de Emergencia, por un lapso de seis meses, lo que de por sí refleja su propia debilidad, como consecuencia de las crecientes protestas de las grandes masas que buscan nuevas formas de lucha para seguir batallando en contra del tirano y de su régimen..

Debo también puntualizar, en este análisis coyuntural, que a partir del mismo día que profanó la Moneda, en su pretensión de "legitimarse", han recrudecido las acciones represivas, especialmente en las poblaciones obreras, buscando "terroristas", a fin de respaldar las nuevas tesis teóricas de Reagan y sus apologistas de aplastar todos los movimientos de liberación; calificando a sus combatientes, en forma cínica, subjetiva y unilateral, como "terroristas". En esta casa de brujas del fascismo se ha procedido a encarcelar a modestos trabajadores y a otros, simplemente, a expulsarlos del territorio nacional. Por este recrudecimiento de la represión, en febrero de este año, la Comisión de Derechos Humanos de las Naciones Unidas, reunida en Ginebra, volvió a condenar al gobierno de Pinochet por violación de los derechos humanos.

Los cables recientes informan que Pinochet ha resuelto privatizar cinco islas ubicadas en el sur de Chile, cerca de disputado Canal de Beagle y vender al mejor postor la Empresa Portuaria de Chile, decisión que ha generado una fuerte resistencia de los trabajadores. Esta serie de privatizaciones, previsión, educación, enagenación de empresas y ventas de parte del territorio nacional, son consecuencias del plan inspirado por el economista de Chicago, Milton Friedman. Todos estos hechos, obviamente están determinando que se busquen nuevas correlaciones de fuerzas opositoras y se busquen diferentes formas de luchas.

P. Hay alguna posibilidad, a mediano plazo, de alguna apertura política en Chile?

?. La experiencia histórica nos enseña que todas las dictaduras son derrocadas y se autodestruyen por sus propias contradicciones y fracasos sociales, políticos y fundamentalmente económicos. Paulatinamente empiezan a perder los respaldos imperiales y de las

oligarquías nativas las que buscan nuevos acomodos para no perder las inversiones de sus capitales. Esos acomodos los realizan con el mayor cinismo que es una de las tipicidades de los defensores del sistema capitalista.

Esta realidad histórica junto a los desaciertos del fascismo, a su aislamiento internacional, a las contradicciones que emergen en la cúpula fascista, por lo menos en los sectores civiles minoritarios, además de las batallas permanentes que dan las fuerzas opositoras dentro y fuera del país, dejan abierta la perspectiva permanente de aperturas políticas encaminadas a restablecer la democracia. Esta perspectiva obliga a los opositores, sean fuerzas políticas o movimientos sociales, a encontrar la unidad ya que ella es esencial, como lo demostró la victoria sandinista en Nicaragua y lo está demostrando, a pesar de la intervención descarada del imperialismo, la lucha ejemplar que están dando los revolucionarios en El Salvador. El pueblo chileno debe valorar estas experiencias y aplicarlas en su propio contexto histórico.

P. En discurso reciente Corvalán planteó la necesidad de que el Partido Comunista buscara otras vías para derrocar a la dictadura militar de Pinochet, incluso el uso de la fuerza, qué opinión le merece al Partido Radical esa declaración?

R. El año 1966, la Comisión Política del Partido Radical aprobó una resolución en el sentido que cuando los canales democráticos se cierran en un país, por cualquier razón, el pueblo puede usar todas las formas de luchas para restablecer la democracia. Es indudable que frente al gobierno fascista que impera en Chile, el pueblo tiene el derecho de emplear todas las formas de lucha que vaya determinando la realidad concreta nacional.

A este respecto quiero reiterar lo que expresé en el acto que realizó el exilio chileno en México, Distrito Federal, el 10 de marzo pasado para repudiar la entrada a la Moneda del dictador Pinochet: "Cerrados los caminos internos y probablemente algunos externos, sólo nos queda el camino de la rebelión, consagrado en la Declaración Universal de los Derechos del Hombre, por la Iglesia y por la propia Constitución de los Estados Unidos en su artículo primero. El glorioso camino que nos señalaron nuestros padres fundadores, cuando la explotación y la fuerza suplantaba al derecho nos impulsaron en nuestra primera lucha independentista a constituir una patria libre, soberana, la patria de O'Higgins, de Manuel Rodríguez y Carrera". "Sabemos que el autoerigido juez internacional y sus títeres estarán prontos para calificarnos de terroristas al servicio del comunismo internacional, por el sólo hecho de no servir los intereses de las transnacionales. Sin embargo, Cuba venció. Vietnam venció. Nicaragua venció. El Salvador vencerá... Se abre un nuevo período de rebelión en todo el continente y en él los chilenos estaremos presentes"

"Continuaremos nuestra lucha en todos los terrenos, utilizaremos todas las formas de acción. No abandonaremos nuestras posiciones en los frentes de masas ni en los frentes internacionales y nos prepararemos para la insurgencia. No dejaremos con las manos libres al tirano ni a quienes, abierta o solapadamente, lo apoyen. Nuestra divisa, la de 1810: Vencer o Morir!. Es esta la posición del Partido Radical y emana de principios jurídicos y de fundamentaciones teóricas propias.

Ahora bien, lo trascendente en el análisis de nuevas formas de lucha es que ellas vayan adecuándose a las relaciones concretas internas. Son los compañeros que viven dentro del país los que tienen que resolver los pasos tácticos y la estrategia para derrocar al tirano. Los que estamos exiliados por vida, según las decisiones del fascismo, debemos respaldar esas formulaciones y reforzarlas internacionalmente.

P. La Junta Militar chilena anunció la vigencia de los Tribunales de Guerra para juzgar a cinco jóvenes que son acusados de presuntos asaltantes, cómo interpreta esta medida tanto política como jurídicamente?

R. Esta es una de las tantas arbitrariedades y abusos de Pinochet, porque hoy en día, y desde hace más de siete años, todo lo resuelve el mismo. Para decretar la vigencia de los Tribunales de Guerra es porque para él hay una "guerra interna" y de este modo cree "legitimar" todos los excesos del poder. Esto no es nuevo en el régimen. Debo recordar que producido el Golpe de Estado el año 1973, la Junta fascista decretó el estado de "guerra interna" y, por ejemplo, quienes fuimos relegados a Isla Dawson éramos considerados "prisioneros de guerra". De consiguiente, cuando el fascismo acrecienta su acción represiva, para aparentar una discutible legalidad, adopta posiciones como ésta, de hacer funcionar Tribunales de Guerra, no sólo para juzgar a esos jóvenes, sino para amedrentar a quienes realicen actos encaminados a obtener la liberación. Estos quedan notificados que esos actos serán juzgados por dichos Tribunales y no por los Tribunales Civiles. En último término, la situación es casi idéntica, pues los jueces chilenos, sobre todo los que forman la Corte Suprema de Justicia, han sido servidores obsecuentes de la política de la dictadura. Han perdido totalmente su independencia, como ya es sobradamente conocido en el mundo entero, especialmente cuando han denegado la casi totalidad de los recursos de amparo.

De esto se infiere que la puesta en marcha de esos Tribunales de Guerra es una aberración política más y no tiene otra base "jurídica" que la característica insanía de los cerebros fascistas.

# # #

#### JORNADA DE SOLIDARIDAD CON CHILE: CHILE LUCHA, CHILE VENCERÁ

Panamá, May (AIR) "Reactivar la solidaridad con la resistencia y el pueblo chileno" es uno de los principales objetivos que tendrá la Jornada de Solidaridad con el Pueblo de Chile: "Chile Lucha, Chile Vencerá", que se efectuará los días 22 y 23 de mayo en el Colegio de Abogados - expresó el Coordinador del Comité Panameño de Solidaridad con Chile (COPASOCHI) - Simeón González H., en conferencia de prensa efectuada el martes 12 en el Hotel Europa.

La huelga de "El Teniente", el Plan Laboral, la Resistencia Popular y la situación chilena en general, fueron otros de los temas abordados en la conferencia. Participaron, además del Coordinador, Gabriel Castillo (CATI), Domingo Barría (CNTP) y Amelia Sanjur (DS), miembros del COPASOCHI.

La Jornada de Solidaridad, donde se tratarán temas relacionados con la situación chilena y el movimiento revolucionario, la situación de la mujer en Chile y el problema económico, culminará con la elección de una nueva mesa directiva del COPASOCHI, con la que se espera impulsar una agresiva campaña de solidaridad con la resistencia popular de ese país hermano, según manifestó el Coordinador.

Los dirigentes obreros, Castillo y Barría, se refirieron en sus intervenciones a la reactivación del movimiento sindical chileno y, especialmente, a la huelga que mantienen, en estos momentos, 10 mil trabajadores de la mina de cobre "El Teniente". Los obreros del cobre demanda un 10 por ciento de aumento salarial y la permanencia de más de 16 conquistas laborales que el gobierno de Pinochet pretende desconocer.

"Ni la dictadura, ni la represión - señaló Gabriel Castillo - impedirán que el trabajador chileno luche por sus derechos". Además, recalcó la solidaridad que sienten los trabajadores panameños con la clase obrera y el pueblo de Chile. "Decimos presente con la solidaridad de los pueblos - añadió - y en este caso con el pueblo chileno".

El estrecho vínculo que existe entre los obreros panameños y chilenos, resaltó por su parte Domingo Barria y se refirió a una carta enviada por la Coordinadora Nacional Sindical y el Comité de Relaciones Exteriores de la Central Unica de Trabajadores, en la que informan a los trabajadores panameños sobre las actividades que desarrollarán en este período de lucha.

"El plan laboral de Pinochet - manifestó Amelia Sanjur - pretende disgregar al movimiento obrero". Por ejemplo - añadió - siete obreros de una industria pueden formar un sindicato. La clase obrera chilena no ha caído en la trampa y es muy raro encontrar sindicatos paralelos y cuando los hay es porque han sido impulsados por la dictadura.

A pesar de la campaña divisionista que ha montado el gobierno para dificultar la lucha sindical, en el sector obrero se está impulsando un paro nacional que se llevará a cabo en el transcurso del presente año y que abarcará a todos los sectores populares. Con esta acción - expresó Sanjur - se pretende manifestar el repudio de todo un pueblo a la dictadura de Pinochet.

Por último, un representante del exilio chileno manifestó - ante la pregunta de un periodista - que la Resistencia Popular es un movimiento independiente que aglutina a todos los sectores en Chile. Existe en las fábricas, en las escuelas, en los barrios, en las universidades. Su objetivo - añadió - es derrocar a la dictadura e instaurar un gobierno "revolucionario, popular y democrático". Por otra parte, agregó el exiliado chileno, la resistencia armada - que se activa en estos momentos en Chile - apoya las luchas reivindicativas de los obreros.

El Coordinador del COPASOCHI, al despedirse de los periodistas, hizo un llamado a la prensa y al pueblo panameño en general, a participar en la Jirnadá de Solidaridad con Chile y así, expresar una vez más la solidaridad del pueblo panameño con la heroica lucha del pueblo chileno.

# # #

#### RÉSUMEN NOTICIOSO

La Habana, May (AIR) Giorgio Oldrini, periodista italiano que asistió a los actos del 1º de mayo en Chile, denunció en esta capital, que la represión continúa siendo muy fuerte en ese país. El corresponsal de L'Unita sostuvo que más de 300 personas fueron relegadas a lugares inhóspitos por oponerse en alguna forma al régimen militar chileno.

Oldrini denunció, además, la detención durante los actos del 1º de mayo, de 141 personas en Santiago y otros lugares del país. También se produjeron otros arrestos antes y después del Día Internacional del Trabajo. El periodista quedó muy impresionado por el alto grado de combatividad que demostraron los trabajadores chilenos. A pesar de la campaña intimidatoria sostenida por el gobierno militar antes del 1º de mayo, se lanzaron masivamente a la calle en un acto unitario de las cuatro organizaciones sindicales más importantes de Chile.

Información que se dio en los términos se plan-

El periodista concluyó su declaración, informando que en medios gremiales se plantea la posibilidad de un paro nacional para el presente año. La huelga de "El Toniente" sirve para medir la disposición de la lucha de los trabajadores y la reacción del gobierno, señaló.

---

Santiago, May (AIR) Fuentes judiciales informaron que se cerró el sumario concerniente a 13 personas desaparecidas en 1976, militantes del partido comunista. El proceso fue sobreesido mediante resolución del Ministro de la Corte de Apelaciones de Santiago, Aldo Guastavino. Por su parte, la defensa apeló la resolución y solicitó nuevas diligencias.

---

Santiago, May (AIR) El despido de mil ciento diecisiete trabajadores de la industria textil PANAL, fue autorizado por los Ministros de Economía y del Trabajo, el 13 de mayo. La gerencia de la industria, al solicitar la autorización, adujo razones de "reajustación".

El Sindicato PANAL, que representa a los trabajadores de Yarur, Caupolicán y Panal, industrias fusionadas recientemente, denunció el mismo día 13 que la medida obedece a la política económica del gobierno y al plan laboral que otorgan todas las facilidades al sector empresarial.

El Sindicato PANAL realizó el año pasado una huelga legal en demanda de mejoras salariales, que duró 59 días, el máximo que permite el plan laboral de Pinochet. El movimiento impactó notoriamente a la opinión pública chilena y fue considerado como un ejemplo de combatividad y firmeza en la defensa de los derechos de los trabajadores.

---

La Habana, May (AIR) La celebración del 1º de mayo en Chile, mostró un germen extraordinario de resistencia en contra del gobierno de Pinochet, expresó Mireya Baltra dirigente de la Central Unica de Trabajadores de Chile (CUT), en entrevista concedida a los periodistas aquí.

La dirigente obrera destacó las delcaraciones de Luis Corvalán, Secretario General del Partido Comunista de Chile, en el sentido de utilizar todas las formas de lucha, incluida la rebelión en contra de la dictadura, como un elemento cohesionador de las fuerzas de oposición a Pinochet.

---

Caracas, May (AIR) Importantes coincidencias entre todas las fuerzas de izquierda en Chile, destacó Nelson Gutiérrez, dirigente del Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR), en entrevista aparecida en la revista mexicana "PROCESO" del mes de mayo.

"En el exterior se han dado ya encuentros importantes. El más destacado - señala Gutiérrez - fue el realizado en La Habana, con la participación de las ocho organizaciones que integran la izquierda chilena: El Partido Comunista, el MIR, el Partido Socialista (Almeyda), el Partido Socialista (24 Congreso), el MAPU, el MAPU-OC y el Partido Radical". "Allí constatamos - agrega el dirigente del MIR - que habia un campo importante de coincidencias y estuvimos de acuerdo en que el proceso resistencia chilena entró en una nueva fase".

Santiago, May 20 (AIR) El doctor Manuel Ameyda Medina, hermano del ex-Canciller Clodomiro Almeyda, se encuentra detenido junto a los obreros Wenceslao Navarro J. y Adán Urbano García, el pintor Higo González, los comerciantes Oscar Cárdenas y León Doizi Opazo y el estudiante Raúl Peralta, en las dependencias de la Central Nacional de Informaciones (CNI).

La Comisión chilena de Derechos Humanos denunció, en un comunicado, que agentes de la CNI hicieron los arrestos sin presentar credenciales, ni orden de detención. En el caso de Almeyda, según denunció su hermana María Inés Almeyda, éste fue detenido en su casa hoy en la madrugada por cinco individuos armados y vestidos de civil. El resto de los detenidos, fueron arrestados entre el 8 y 16 de este mes.

---

Santiago, May 20 (AIR) Los jóvenes, Carlos Reyes Vilches y Ana Cristina Musa, fueron detenidos en Valparaíso, acusados de pertenecer al Partido Socialista y de distribuir propaganda antigubernamental, según informó el Ministerio del Interior en un comunicado emitido ayer en esta capital.

La información oficial agrega que los detenidos resultaron heridos, cuando estalló un aparato explosivo en las cercanías de un club social frecuentado por oficiales de las Fuerzas Armadas. Ambos jóvenes están hospitalizados y serán sometidos a sumario militar.

---

La Habana, May 20 (AIR) María Isabel Ortega, dirigente de las Milicias Populares de la Resistencia chilena, la mujer más buscada en Chile por los agentes de la Central Nacional de Informaciones (CNI), ofreció aquí una conferencia de prensa. María Isabel señaló que el pueblo de su país apoya con entusiasmo a las organizaciones que luchan en contra de la dictadura de Pinochet. Los pobladores desarmados - agregó - atacan con piedras a los agentes policiales, prestan sus casas para esconder a los participantes en acciones armadas. Guardan documentos e incluso armas.

María Isabel Ortega se refirió a los cinco detenidos acusados de pertenecer al MIR, para los que el Ministerio del Interior pide la pena de muerte, señalando que es necesario redoblar la solidaridad internacional para salvar sus vidas.

---

Santiago, May 21 (AIR) Hoy cumple 29 días la huelga que maninenen los 10 mil mineros de "El Teniente", uno de los yacimientos más grandes de cobre de Chile. El sindicato de los trabajadores en huelga dió por terminadas las negociaciones entre los obreros y empleados y la gerencia de la empresa fiscal. El movimiento huelguístico se mantiene en forma inalterable y no se llevará a votación secreta la fórmula propuesta por el gobierno.

Los dirigentes sindicales han sido autorizados por las bases, para reiniciar contactos directos para obtener la permanencia de las conquistas y derechos adquiridos con anterioridad, entre los que se incluyen bonos de producción, escolaridad, movilización, etc.

---

Santiago, May (AIR) Se inició proceso a siete militantes del Partido Comunista, acusados de editar el periódico "El Siglo" y la revista "Principios", en una imprenta clandestina, ubicada en el sector norte de Santiago. Los detenidos, José Arnoldo Esperguet, Jorge Enrique Valdés, Hector Mario Núñez, Teobaldo Antonio Bravo, Víctor Eduardo Arias Vega, Omar Rigoberto Rosales Chávez y Milton Armando Flores, están reclusos en una cárcel de Santiago.

ATENCIÓN: SI REPRODUCE NUESTRO MATERIAL, NO DEJE DE MENCIONAR LA FUENTE AIR